

# Alternatives Sud

---

Esta publicación belga aparece cuatro veces al año, fue fundada por François Houtant y cuenta con el patrocinio de la Coopération Belge au Développement. Cada volumen, escrito en francés, está dedicado a un tema y cuenta con un grupo de especialistas internacionales que abordan este tema con profundidad, contribuyendo así a la conformación de una diversidad de enfoques que ayudan a construir un mejor criterio y un mayor conocimiento. Algunos volúmenes son los siguientes:

- Estado de las resistencias en el Sur. Los movimientos campesinos (vol.20-2013/4). Laurent Delcourt inicia con un amplio editorial sobre las dinámicas contestatarias en el mundo rural del Sur. Los demás artículos aparecen bajo tres apartados: África, América Latina y Asia. En la contraportada se puede leer lo siguiente:
- “En Asia, África y América Latina, los movimientos campesinos presentan dinámicas sostenidas de contestación. Más sordas, menos mediatizadas, estas “resistencias” a las formas y a las reivindicaciones renovadas se han multiplicado en las últimas décadas. (...) luchas de los más pobres entre los pobres, de los campesinos sin tierra, de las comunidades indígenas marginadas, de los trabajadores agrícolas en situación precaria.”
- Zapatismo: la rebelión que dura. Puntos de vista del Sur (vol. 21-2014/2). Bernard Duferme editorializa sobre

el tema central de este volumen y afirma que con sus rasgos identitarios, revolucionarios y democráticos, la rebelión de los indígenas zapatistas de Chiapas lucha por la dignidad y contra el capitalismo, mientras continúa activo veinte años después de la insurrección de 1994; una cronología complementaria resume estas dos décadas de rebelión.

- La segunda parte del volumen aparece bajo un solo título, “Puntos de vista del Sur”, donde varios autores y autoras se refieren a aspectos diversos del movimiento: historia, negociación, significado político, trayectoria de un militante, la revolución descolonizadora, la ley revolucionaria de los zapatistas, autonomía y aprendizaje de la libertad. Los incidentes en el sureste mexicano en el día de entrada en vigor del tratado de libre comercio con los Estados Unidos veinte años atrás, con la rebelión de los indígenas mayas incluida, continúa llenado la crónica sobre un fondo de tensiones.
- El agravamiento de las desigualdades (vol. 22-2015/3). Julie Godin inicia con un editorial sobre el tema central enfocado desde las desigualdades en cuanto a las riquezas, entre dominación y contestación. Los otros apartados tratan uno sobre el capitalismo y la lucha contra las desigualdades, y el otro sobre el mismo problema ubicado en Asia, África y América Latina. La desigualdad afecta gravemente

- el bienestar: las disparidades de los ingresos, las asimetrías de los patrimonios y la concentración de las riquezas producen sociedades menos prósperas, más vulnerables y menos duraderas. Las cifras lo explican mejor: 1% de la humanidad (73 millones) detenta hoy el 50% de la riqueza total, mientras que la mitad de la población del planeta (3.65 mil millones) dispone apenas de menos del 1%.
- Estado de las resistencias en el Sur (vol. 22-2015/4). Aurélie Leroy inaugura la sección editorial con una recomposición de los feminismos del sur, donde plantea que el feminismo es a la vez un movimiento social e intelectual, y que sus diferentes enfoques, condiciones y realidades pueden incluso oponerse entre sí. Los demás apartados remiten a las distintas geografías desde donde se analiza el tema: Asia, África, el mundo árabe y América Latina, ya que las mujeres están en la lucha –bajo formas individuales o colectivas– en todos los continentes, donde la opresión que sufren a pesar de ser generalizada no es uniforme.
  - Deporte y globalización (vol. 23-2016/1). El editorial de Laurent Delcourt habla de que en las antípodas de los valores del olimpismo, el deporte como negocio se ha convertido en una industria muy lucrativa. Como punto culminante de esta competencia desigual, los megaeventos deportivos se imponen como un rito de paso para las economías emergentes.
  - Obsoleta la brecha norte-sur? (vol. 23-2016/2). François Polet en el editorial propone rehabilitar una lectura norte-sur del mundo, tantas veces declarada caduca por la diplomacia occidental, ya que esta no ha perdido su pertinencia en los medios políticos y universitarios del Sur; además, los desfases sociohistóricos entre el Norte y el Sur propician lecturas divergentes de las causas y respuestas a las grandes desigualdades mundiales.
  - Las demás secciones del volumen abordan el tema desde distintos puntos de vista: latinoamericano, asiático y africano, para cerrar con el punto de vista transversal en el enfoque de François Houtart: Relaciones norte-sur o el vigor de los conceptos.
- Podemos concluir que la revista *Alternatives Sud* propone una lectura crítica de la realidad mundial desde las voces de sus expertos colaboradores y colaboradoras en diferentes disciplinas.
- Julián González Zúñiga  
(Síntesis y traducción del francés )